

風の中の寒い世へ

小川未明

青空文庫

お嬢さんじょうさんの持つてもいましたお人にんぎよう形がたは、いい顔かおで、めつたに、
 こんなによくできたお人にんぎよう形がたはないのでしたが、手てもとれ、足あし
 もこわれて、それは、みるから痛いたましい姿すがたになっていました。
 けれど、お嬢さんじょうさんは、そのお人にんぎよう形がたに美うつくしい着物きものをきせて、
 本箱ほんばこの上うえにのせておきました。かわいらしい顔かおつきをしたお人に
 形ぎようは、いつでもにこやかに笑わらっていました。そして、あちら
 に、かかっている柱時計はしらどけいを小ちいさな黒くろい目めでじつと見みつめていた
 のです。

お人形にんぎようには、このお嬢さんじようさんのへやのうちが、広い世界ひろせかいでありました。まだ、これよりほかの世よの中なかを見たことみがありません。それでお人形にんぎようは、満足まんぞくしなければならなかつたのです。なぜなら、このへやは、住すみよくて、そして、ここにさえいれば、まことに安心あんしん心しんであつたからでありました。

「どうか、いつまでもここに置おいてくださればいい……。」と、お人形にんぎようは、思おもつてゐるようようにさえ見みえました。

ほんとうに、平常へいぜいは、そんな不安ふあんも感かんじないほど、このへやの中なかは平和へいわで、お嬢さんじようさんの笑わらい声こゑなどもして、にぎやかであつたのです。

ある日ひのこと、お嬢さんじようさんは、本箱ほんばこの中なかをさがして、なにかお

もしろそうな書物しよもつはないかと、頭あたまをかしげていましたが、そのうちに、気きが變かわつて、お人にんぎよう形かたわに目めを向むけました。

「お人にんぎよう形かたわの着物きものも、だいぶ色いろが褪さめてしまったこと。こんどお母かあさんに、いいお人にんぎよう形かたわを買かつていただきましょう……。」
 そういいながら、手てに取りあげて、お人にんぎよう形かたわを見みますと、お人にんぎよう形かたわの手てはとれ、足あしもないので、お嬢じようさんはいい気持きもちちはしませんでした。

「いくらいいお人にんぎよう形かたわだつて、また、どんなにいい顔かおだつて、こんな不具ふぐなもののはしかたがないわ。」
 そういつて、お嬢じようさんは、お人にんぎよう形かたわを机つくえのそばにおいたくずかごの中なかへ入れてしまいました。

お人形は、くずかごの中にいれられて、半日ほどそのか
ごの中にいました。もう、ここでは、いまままで毎日のように見
た時計を見ることもできません。くずかごの中は、うす暗く、そ
れに息づまるように狭苦しくありました。ただ、そこにいる間
は、なつかしいお嬢さんの唄の声を聞いたのでありましたが、そ
の顔を見ることはできませんでした。

そのうちに、下女が、このへやにはいつてきて、あたりをそう
じしました。そして、最後に机のそばにあつたくずかごを持って、
はしご段を降りてゆきました。

はしご段を降りたことは、お人形にとって、知らない世界
へいよいよ出ていったことになります。いまままで、長い間住みな

れた、平和な、にぎやかな、明るい、変わったことの何事もな
 かった、このへやに別れを告げて、思いがけもない、まだ見もし
 ない、知りもしない、世界に出てゆくことになったのです。そ
 して、そのことは、人形ばかりでなく、お嬢さんもこれから、
 いままでかわいがった、自分のお人形がどうなるかというこ
 とは、考えつかなくったことであります。

二

下女は、無神経に、くずかごを外のおおきなごみ箱のところへ
 持って行って、すっかりその箱の中へ捨ててしまいました。くず

かごの中に、いつたいどんなものがはいつているかということも、そのときは頭に考えずに、まったくほかのことを思っていました。そして、下女は、ふたをしまいました。

ごみ箱の中で、お人形は、黄色なみかんの皮や、赤いりんごの皮や、また、魚の骨や、白い紙くずや、茶がらなどといつしよにいましたが、もとより箱の中には、光線がささないから、真つ暗でありました。

こうして、そこにお人形は、幾日ばかりいましたでしよう。もはや、そこでは、時計も見えなければ、また、あのなつかしいお嬢さんの唄の声も聞くことができませんでした。

そのうちに、そうじ人がやってきました。彼は、箱のふたを開

けると、大きなざるの中へ、箱の中のごみをすつかりあけてしま
 いました。そして、それを車の上についている大きな箱に移して
 しまいました。お人形は、ごみの中にうずまってしまったの
 です。

これから、自分は、どんなところへ持ってゆかれるのか、お人
 形の小さな頭の中では、想像もつかなくしたのであります。
 ただ、そのうちに車がゴロゴロと動きはじめたのを知るばかりで
 ありません。

この車が、街の中を通り、街を出はずれてから、道のわるい、
 さびしい村の方へはいつていつたことも、もとよりお人形に
 はわかりませんでした。

やがて、この大きなごみ箱ばこをのせた車くるまは、あるさびしい郊外こうがいのくぼ地ちに着つくと、そこのとこりでもまりました。そして、たくさんのごみといっしょよくたに、くぼ地ちの中なかへあけられました。くぼ地ちには、こうして運はこばれてきたごみが、すでにうずたかく積つまられていましたけれど、まだそのくぼ地ちをうずめてしまうまでにはなりませんでした。

そうじ人にんは、ごみための箱はこの中なかのごみをあけてしまうと、空あきぐるまひ車くるまひを引ひいて、あちらへ帰かえってゆきました。お人にんぎよう形ようは、くぼ地ちの中なかへ仰あおむ向けむにされて、ほかのごみくずの蔭かげになつて捨すてられていたのであります。

「ああ、ここはどこだろう？」と思おもつて、お人にんぎよう形ようは、あたり

を見ますと、さびしい野原のほらの中で、上うえには、青空あおぞらが見えたり、隠かくれたりしていました。そして、寒い風かぜが吹ふいていました。そばに、雑木林ぞうきばやしがあつて、その葉はの落おちた小枝こえだを風かぜが揺ゆすつていたのでした。

お人にんぎよう形かたちは、寒さむくて、寂さびしくて、悲かなしくなりました。いままでいたお嬢じようさんのへやが、恋こいしくなりました。本箱ほんばこの上うえに、平へ和わで、雨あめや、風かぜから遁のがれて、まったく安あん心しんしていられた時じ分ぶんのことを思おもい出だして、なつかしくてなりませんでした。そして、どうしたら、ふたたび、お嬢じようさんのそばへゆき、あの住すみなれたへやに帰かえられるだろうかと思おもっていました。

ある晩ばんのことです。お嬢じようさんは、ふと、いままで本箱ほんばこの上うえに

置いた、お人形のことを思い出していました。そして、下女を呼んで、

「あれから、ごみ屋さんがきて？」といつて、たずねました。

「今朝きて、すっかり持つていってしまいました。」と、下女は答えました。

お嬢さんは、人形の行方を思ったのでした。しかし、それは、どこへ、どうなってしまったものか、ほとんど想像のつかないことでした。

「つい、二、三日前まで、私といっしょにこのへやの中なかにいたのに……。」と思うと、お嬢さんは、ほんとうにかわいそうなことをしたものと後悔こうかいしたのであります。

捨てられたお人形は、一晩、ものさびしい野原の中で、
 露宿しました。嵐の音をきいておそれていました。気味悪く光
 る星影を見ておののいていました。しかし、幸いに、雨が降ら
 ずにいましたから、着物は霜で白くなりましたけれど、そんなに
 ぬれずにすみしました。
 夜が明けると、雑木林のこちらへ差し出た枝に、からすがき
 て止まって、鳴いていました。これを見ながら、お人形は、
 お嬢さんはいま時分、起きて、学校へゆく支度をなさっている
 だろうか？ などと思っていました。

その日の昼ひるごろのことです。どこからかみすぼらしいふうをした、乞食こじきの子こが、このごみためへはいつてきました。そして、ごみを分わけて、なにかないかとあさっていました。乞食こじきの子こはかん詰づめの空あいたのや、空あきびんなどを撰よっていますうちに、お人にんぎよう形みを見つけて、手てに取りあげました。そして、これを袋ふくろの中なかへいれて、街まちの方ほうへと歩あるいてゆきました。

ごみための中なかから、去さったお人にんぎよう形みは、この後のちどうなるだろうと、袋ふくろの中なかで思おもっていました。

乞食こじきの子こは、街まちの方ほうへ歩あるいてゆきました。そして、町まちはずれにあった、一軒けんのちいきな家の前まえへくると、その家うちをのぞいて声こえをか

けたのです。その家は、うち店さきみせに、いろいろの泥人形どろにんぎようを並べならていました。家うちの中なかから、おじいさんが顔かおを出だしました。すると、こども子供は、ふくろ袋なかの中から、ひろ拾ひろつてきた人形にんぎようを取りとりだして、おじいさんに見みせました。おじいさんは、手てにとつて、それをながめますと、

「ああ、これはいい人形にんぎようだ。私わたしが、手て足あしをつけて、ひとつりつぱな人形にんぎようにこしらえてみせよう。」といつて、こども子供に、いかくらかの金かねをやりました。こども子供は、喜よろこんであちらへ去さりました。
 お人形にんぎようが、人ひとの好いいおじいさんの仕事場しごとばへつれてゆかれました。その仕事場しごとばには、いろいろ、さるや、犬いぬや、人ひとや、また、ねこなどの形かたちが造つくられていました。これらの粘土細工ねんどざいくは、驚おどろいた

顔かおつきをして、急きゆうに、その仕事場しごとばへはいつてきた派手はでな着物きものを着たお人にんぎよう形かたちを見みつめているようすでした。

おじいさんは、眼鏡めがねをかけて、このお人にんぎよう形かたちの手てをつくり、足あしをつくつてくれました。そうして、その手てや、足あしを、ちようど顔かおの色いろとおなじように、白しろく塗ぬつてくれました。お人にんぎよう形かたちは、これで、どうやら、不具かたわでない、満まん足ぞくの姿すがたになつたのであります。

「ああ、こうなればりっぱなものだ。顔かおがきれいなのだから、きつと、だれか目めにつけるにちがいない……。」といつて、おじいさんは、この人にんぎよう形かたちを自分じぶんの家うちのちいさな店みせさきに、ほかのおもちやといつしよに並ならべておきました。

お人にんぎよう形かたちは、お嬢じようさんから着きせてもらつたままの着物きものであり

ましたが、手足てあしができて、満足まんぞくな姿すがたになると、いくらか色の褪いろあせた着物きものも、なかなかりっぱに見みえたのであります。

お人形にんぎょうは、この家の店うちききに並ならべられてからは、あの野原のほらのくぼ地ちに捨すてられたような心こころほそ細ほそさは感かんじなかつたけれど、いつまでも、お嬢じょうさんのへやにいた時分じぶんのことを忘わすれることはできなかつたのです。そして、行く末すえのことなどを考かんえると、希望きぼうもひらめきました、また心こころほそ細ほそくもありました。自分じぶんがこんな満まん足ぞくな姿すがたになつたのを、もしや、お嬢じょうさんが、この家の前うちまえを通とおりかかつてごらんになつたら、ふたたび連つれて帰かえつてくださらないものでもない、さまざまに思おもつて、お人形にんぎょうは、その日ひ、家の前うちまえを通とおる人々ひとびとをながめていました。

—
一九二四・一二—
—

青空文庫情報

底本：「定本小川未明童話全集 5」講談社

1977（昭和52）年3月10日第1刷

初出：「赤い鳥」

1925（大正14）年3月

※表題は底本では、「風《かぜ》の寒《さむ》い世《よ》の中
《なか》へ」となっています。

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：江村秀之

2014年1月18日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

風の寒い世の中へ

小川未明

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>